

pimpinan dan kinerja organisasi.¹ Untuk mengetahui kinerja organisasi perlu dilakukan pengukuran, karena pengukuran itu sangat penting dalam sebuah organisasi. Sistem pengukuran yang diterapkan pada sebuah organisasi mempunyai dampak yang sangat besar terhadap perilaku manusia didalam maupun diluar organisasi. Dalam hal ini Dinas Koperasi dan UMKM Jawa Timur perlu menerapkan *balanced scorecard* karena *balanced scorecard* akan memberi dampak terbesar pada saat dimanfaatkan untuk mendorong terjadinya perubahan sebuah organisasi.

Salah satu kegiatan utama instansi pemerintah adalah memproduksi jasa secara *cost effective*. *Cost effective* hanya mampu tercapai apabila sumberdaya yang dimilikinya mampu dioleh sampai pada puncak keunggulan nilai (*value advantage*) melalui maksimalisasi usaha. Institusi pemerintah sebagai organisasi dibangun dengan banyak sumber daya/asset diantaranya *tangible asset* seperti keuangan, dan *intangible asset* seperti informasi, kapabilitas sumberdaya manusia, kepercayaan masyarakat, budaya perusahaan, ketrampilan, komitmen dan loyalitas karyawan. Pemanfaatan sumberdaya tersebut tidak lepas dari posisi negara/pemerintah dalam konteks kehidupan berbangsa, dimana posisi negara/pemerintah memiliki *bargaining power* dan posisi dominan diseluruh aspek kehidupan bangsa. Maka desain organisasi dan *setting strategy*-nya lebih pada pendekatan *Inside-out*, satu pendekatan yang lebih menekankan aspek internal organisasi didalam melayani masyarakat. Sumberdaya dan kompetensi yang dimiliki

¹ Lijan Poltak Sinambela, *Kinerja Pegawai; Teori Pengukuran dan Implikasi*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2012), 6.

dipercaya instansi pemerintah untuk menyelesaikan urutan masalah customer pada masa yang akan datang. Sebaliknya apabila pelanggan tidak puas, yang terjadinya adalah terbentuknya pasar atau sekelompok pelanggan yang bersifat negatif, dimana setiap niat baik dari instansi pemerintah akan dipersepsikan sebagai sesuatu yang negatif, tidak menyenangkan atau bahkan merugikan. Apabila instansi pemerintah sudah memasuki pasar demikian maka *cost effectiveness* bisa terganggu pencapaiannya. Karena instansi pemerintah merupakan bagian siklus ekosistem yang saling mempengaruhi antara internal dan eksternal. Oleh karenanya dalam Perspektif Customer hal tersebut merupakan focus utama. Instansi pemerintah harus memiliki strategi untuk kepuasan pelanggan dan memiliki alat untuk memonitoring sekaligus memiliki mekanisme untuk adanya perubahan-perubahan terhadap perspektif-perspektif yang lain apabila hasil pengukuran pelanggan menunjukkan perubahan yang dinamis. Sumber initiative untuk terjadinya perubahan banyak digali dari perspektif pelanggan, instansi pemerintah harus menyiapkan option terhadap ketidakpuasan yang terjadi pada pelanggan dan sebaliknya juga apabila kepuasan pelanggan tercapai.

Kepuasan pelanggan merupakan kepuasan pegawai juga dalam bekerja dan melaksanakan tugas serta tanggung jawabnya. Kepuasan merujuk pada pengalaman kesenangan atau kesukaan yang dirasakan oleh seseorang ketika apa yang diinginkannya tercapai. Menurut Michel dan Larson dalam Lijan, setidaknya terdapat dua alasan untuk mengetahui kepuasan dan akibatnya yaitu (1) bersumber dari factor organisasi, kepuasan adalah suatu hal yang

